

Año 4 pesetas
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

LA UNIÓN

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 26 Y 28 PRAL.

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año IV

Guadalajara: Sábado 29 de Octubre de 1910

Número 155

HECHOS Y NO PALABRAS

Hay que convenir en que nos encontramos en el mejor de los mundos imaginables, desde que el Sr. Canalejas, ha escalado el puesto más importante de la política española. Ya la democracia se respira por doquier, y esta vida es un encanto.

Todo el mundo tiene derecho a hacer lo que le venga en gana, dando una amplitud a esa forma social del Estado, que desvirtúa por completo su concepto.

Ya nada se respeta, siempre que no convenga a los ideales, llamémosles así, de los que militan en los partidos avanzados.

En sesión reciente hizo uso de la palabra en el Congreso de los Diputados el Sr. Penante, lamentándose de la campaña de difamación, que viene haciendo parte de la prensa, en medio de la más completa impunidad, campaña que siembra una serie inacabable de enconos, contra ciertas personas respetabilísimas, y bien reciente está el atentado cometido en la persona de un médico del Congreso antituberculoso, por el enorme delito de haber dedicado un folleto al Excelentísimo señor don Juan de la Cierva...

Y no digamos nada de los ataques que todos los días se dirigen a la religión, censurando del modo más incorrecto, las creencias de las personas, que como sagrado patrimonio, debían merecer el respeto de los demás.

Todo esto que se observa a diario, se autoriza suponemos que con agrado, cuando no trata de evitarse.

Porque no basta que con palabras se reprobren los hechos, si en la práctica no se ponen los medios para evitarlos.

Hemos de reconocer con la imparcialidad, que ha sido siempre nuestra norma, en este modesto semanario, que D. José Canalejas se muestra prodigo en afirmaciones y proyectos para el porvenir. Su afán de popularidad, su deseo de contemporizar, le crea una situación difícil, de la que no sabemos como saldrá, probablemente no haciendo nada.

A propósito de esas campañas de injuria sistemática afirmaba el presidente del Consejo, en el Senado lo siguiente:

Lo que ocurre, señores senadores, es que los resortes de los Tribunales, ¿por qué no lo hemos de decir! están enmohecidos; que los resortes de la Policía están también enmohecidos, porque lo están los de los Tribunales, y que unos y otros están enmohecidos, porque lo están, a su vez, los resortes de gobierno. De modo que ocurre lo que decía el poeta: el tirón que se da en el presidio, repercute en el ministerio; que a la laxitud con que nosotros acordamos los indultos, corresponde la laxitud con que proceden los Tribunales, y a esa laxitud corresponde la de la Policía, diciendo: «¿Para qué detener, si luego no castigan los Tribunales?»

y éstos, diciendo: «¿Para qué castigar, si luego hay indultos?»

Ahora es necesario ya cambiar de sistema: es necesario que sepa el agente de Policía que el Tribunal le ampara, y que fiscal que no persiga, ó que con calificaciones benévolas ó livianas haga que no se castigue, sea a su vez castigado, porque tiene el deber de velar hasta para que no se dé el caso de que esos hechos se castiguen con dos días de arresto ó unas pesetas de multa.

Eso no puede ser, porque de tal manera no hay orden social posible. A su vez es preciso que el Tribunal sepa que cuando las Comisiones de señores respetables vengán a solicitar indulgencia, no la concederé. He otorgado, en la forma de un indulto amplio, una verdadera amnistía, generosa, pródiga en clemencias; pero concederla hoy, y mañana, y al otro, eso no, porque eso es la impunidad, y Gobierno que acepta la impunidad como sistema, estimula la agitación, porque no hay nada que estimule tanto a los rebeldes como saber que no serán castigados...

Se entera uno de las anteriores líneas, y les presta su asentimiento; pasa el tiempo, todo está igual, nada de iniciativas, nada de medios puestos en práctica, y en resumen concluimos por afirmar que los hechos no corresponden a las palabras.

Asociación protectora de las jóvenes

La Baronesa de Monterach, vicepresidente de la Asociación católica internacional para la protección de las jóvenes, é infatigable propagandista de una obra que tiene por objeto amparar a la mujer pobre en los comienzos de su vida, cuando la necesidad, más que el instinto, pueden exponerla a ser víctima de terribles asechanzas, dió el domingo pasado una conferencia, en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, honrando con su presencia el acto las Infantas D.^{as} Isabel y D.^a Paz.

Comenzó el acto pronunciando la marquesa de la Mina discretas palabras sobre la propagandista de tan importante obra social. Sabido es que la marquesa de la Mina es presidenta de la Asociación que mantiene en Madrid una Hospedería para jóvenes necesitadas de protección.

La baronesa leyó su conferencia en francés.

Después de dar las gracias a los organizadores del acto que estaba celebrándose, hizo notar que la Asociación internacional de protección a las jóvenes ha obtenido en todos los países el apoyo de los moralistas, y que basta a dar idea de su importancia el hecho de estar extendida por 40 Naciones, contando con 3,000 instituciones protectoras de la mujer.

Hizo resaltar el lugar preferente que corresponde a España, donde la mujer, como en otros países, trabajaba antes para su hogar, y ahora se ve obligada, con frecuencia, a emigrar para atender a su sustento. La lucha es cada día más dura, y en ella la mujer débil, la que carece de protección

y amparo, acaba por ceder a las asechanzas que la rodean. Por eso es indispensable que se la sostenga en las horas de vacilación y se la ayude en los momentos de peligro. Tales son los fines de la Asociación internacional.

Tres son los principales aspectos de este problema: la creación del salario femenino, verdadero proletariado intelectual obrero y rural; el *declassement*, que es a la vez el origen y la consecuencia del proletario, y el movimiento de emigración, que es fatal irremisiblemente.

Estudió las diferentes formas del trabajo que presta la mujer, que en muchas ocasiones contribuye a desorganizar las familias.

La intervención del Estado es insuficiente para atender con eficacia a los múltiples fenómenos sociales que se derivan de la situación de la mujer que aspira a trabajar honradamente, porque el Estado legisla sin tener en cuenta el caso individual, que es al que atienden las Asociaciones, según las circunstancias del mismo.

El hombre, por su propia naturaleza, tiene más medios de defensa. Además, ha nacido para la lucha. La mujer, por el contrario, en sus primeros años carece de fuerzas para los combates de la vida, en los que, si no se la estimula, si no se la sostiene, sucumbe irremisiblemente.

Leyó una curiosa estadística relativa al número de mujeres solteras en Francia, resultando que por cada 1,000 jóvenes menores de veintitrés años hay 547 solteras ó divorciadas.

Habló de las Sociedades protectoras de la mujer, y de lo que se ha intentado en varios países para protegerla, desde que sale de su casa hasta que llega al punto donde emigra, calculando en 250,000 el número de mujeres a quienes sólo en Francia proporcionarían trabajo las oficinas de colocación.

Porque hay que tener en cuenta que la emigración del campo a la ciudad y al extranjero es uno de los más graves peligros para las jóvenes, que muchas veces van engañadas, aspirando a un venturoso porvenir. Malogradas sus esperanzas, la tentación al mal se ofrece entonces a la mujer por medio de agencias inmorales, que aguardan el momento de explotarlas.

Frente a esos centros de corrupción están hoy ya las otras Asociaciones, que procuran apartar a las jóvenes del camino de perdición, proporcionándoles medios honrados de atender a sus más urgentes necesidades, mientras se las proporciona sitio honrado donde trabajar.

La primera colocación es de suma importancia para la mujer, porque en muchos casos señala su rumbo definitivo, inclinándola al bien ó al mal, según se la encamine.

Por eso también la Asociación gestiona el medio de que los oficios a que se dedique la mujer sean dirigidos por mujeres, en calidad de contramaestras ó capataces.

En último término, las Asociaciones protectoras llevan su generosidad y su espíritu cristiano al punto de sostener los Asilos para las que no puedan trabajar.

Ocupanse también de evitar que los ganchos se apoderen en las estaciones de las jóvenes que llegan a una población en busca de trabajo, de mejorar los albergues, como obra de salubridad é higiene, donde aquéllas se recogen, y de establecer *restaurants* populares, en los que encuentren alimentación abundante y barata.

Trata asimismo de mejorar el alojamiento de las criadas, que a veces viven en corredores y duermen en las cocinas, y de las obreras, condenadas en algunos casos a no salir de sus talleres.

Como el medio más eficaz de protección de las jóvenes, recomendó se evite en lo posible su salida del pueblo y del país de su naturaleza, fomentando el trabajo en el hogar, que es el que menos peligro puede ofrecer para las jóvenes.

La propaganda ha de ser activa, repartiendo impresos en los trenes, en los barcos, en las oficinas de Correos y Telégrafos, en los almacenes, etcétera, etc., para que las jóvenes conozcan las señas de las personas que se ocupan de ellas y se interesan por su bien; porque no cabe duda que muchas de las que sucumben se defenderían, si supieran que podían contar con los poderosos medios de esta benéfica Asociación.

Conviene igualmente a sus humanitarios fines tener en cada pueblo uno ó varios corresponsales que pongan las trabas posibles a la emigración, y en caso de no lograrlo, que faciliten carta de recomendación a toda joven que vaya a ausentarse.

Ejemplos prácticos de la fuerza de esta Asociación podrían citarse muchos; pero bastará decir que ha conseguido que una niña de ocho años viajara del Brasil a Alemania, atendida constantemente por las personas que de ella forman parte.

Desea la Asociación internacional que su acción no sea aislada, sino que se realice una verdadera Federación de todas las Instituciones que funcionan con fines análogos. De este modo será mayor su fuerza y más poderosos sus medios.

La bandera de esta Asociación, compuesta de personas que sólo se dedican a hacer el bien, protegiendo a las jóvenes desvalidas, tiene los colores amarillo y blanco.

Es la bandera de la moral universal, que encuentra eco en todos los corazones generosos.

Ahora se acaba de celebrar en Madrid, el cuarto congreso internacional y se han desarrollado los temas brillantemente, haciendo gala los oradores de su vasta ilustración y procurando dar soluciones a los temas planteados.

Digna de loa es la empresa, merecen un sinnúmero de plácemes, todos los que se dedican a esta conquista de soluciones tan difíciles, pero nos tememos que las discusiones entabladas, no tengan otra finalidad, que el recuerdo imperecedero del hermoso móvil que las guía, y del aprecio de las discusiones tan elevadas.

El problema que se ha debatido tiene unas raíces muy hondas, que hay que atajar a todo trance, resolviendo la cuestión en su verdadero aspecto, que es el económico.

Poco importa que se discuta esa llaga social, si no se encuentran los medios para atajarla.

El trabajo de la mujer, está tan completamente despreciado, que es imposible puedan subvenir sus rendimientos a las más imperiosas necesidades.

Cierto que el actual Ministro de Instrucción pública ha dado entrada a las mujeres en el Profesorado, pero precisamente estas son las que menos necesidades tienen.

El mal se encuentra en personas más modestas, que desprovistas de

En ninguna parte de la tierra ocurre otro tanto. Aun sin llegar á los billetes ingleses, sencillamente impresos con unos renglones de tinta negra y un sello sobre un finísimo y limpiísimo papel blanco y que jamás están sucios porque el Banco los retira de la circulación cada vez que van á sus cajas reemplazándolos por otros nuevos sin cesar, sus similares del resto del mundo no pueden compararse con estos astrosos guinapos de traperos que, como si todavía se complaciese en envilecer más nuestra pobreza, el Banco, por sordidez nativa, nos obliga á soportar. Los franceses acaban ahora de poner en circulación sus series nuevas, prodigios de dibujo, de colorido y de grado, con una placidez de expresión y una finura de tonalidad dignas realmente de documentos tan gratos.

La comparación de tales billete con nuestros papeluchos negruzcos, grasientos, remendados y pegoteados, es desastrosa. Ya á ser cosa de pensar que la suciedad de nuestros billetes es lo que mantuvo tanto tiempo y aun hoy mantiene, sin razón que lo justifique, nuestra moneda depreciada. Y así como se habla del saneamiento de la moneda no estará mal, en un orden más material é higiénico, tratar de sanear también su equivalente bancario.

ATENTADO CONTRA UN MÉDICO

En Barcelona fué días pasados objeto de un brutal atentado el conocido Médico D. Julio Solano González, hermano del ex Gobernador civil de Huesca, D. José María y de nuestro compañero en la prensa local, don Miguel.

Se encontraba el señor Solano en la ciudad condal, con motivo de un Congreso antituberculoso que allí se celebraba, acerca del cual había escrito y publicado el citado Médico un folleto que dedicaba á su vez al ex-Ministro de la Gobernación D. Juan de la Cierva. Por cartas anónimas de que se tenía noticia, parece ser que esto fué el motivo de que un individuo desconocido, agrediese con arma blanca al señor Solano, quien por fortuna, solo sufrió heridas leves y, por tanto que carecen de importancia.

La prensa en general ha protestado y, nosotros lo hacemos, también desde estas columnas, de tan inicuo como injustificado y bárbaro atentado, á la vez que celebramos muy de veras que el suceso no haya tenido consecuencias más lamentables para el señor Solano.

La obra de Cobián

El análisis de los presupuestos se desarrolla lánguidamente en el Congreso. En esta etapa parlamentaria, en la cual ha ocurrido esa cosa absolutamente insólita de que haya muerto por consunción un debate político anunciado como sensacional y, en el cual el presidente del Consejo habría de consumir por sí solo varias sesiones sin más que resumir sus declaraciones diarias del pasado verano, claro está que, si no hubo aparato escénico para lo que suele tener el privilegio de caldear todos los ánimos, mal podrá haberlo para las cosas tranquilas, sosegadas, soporíferas más bien, de las que es práctica tradicional que nuestro Parlamento no haga nunca caso.

Y sin embargo, si todos los debates de presupuestos son siempre trascendentales y dignos de que, no ya en las Cámaras sino en la última casa de la última aldea de España, se les consagre una atención vigilante, poco lo serán en el grado en que deberían serlo los actuales.

Porque la labor de Cobián, aparte el mérito que su extraordinaria magnitud le presta, es de tal naturaleza que el país entero debe contemplarla con una atención rayana en el espanto.

Ante los ojos tenemos las exposiciones que á la Comisión de presupuestos del Congreso elevan la Asociación de banqueros de Barcelona y las más importantes entidades económicas catalanas.

Baste decir que las citadas exposiciones van haciendo un estudio sistemático y detallado de cuanto en los proyectos del ministro de Hacienda tiene de más hondamente revolucionario en lo referente á la contribución sobre utilidades, á los derechos reales, á las cédulas y en general á cuanto de más profundamente transformado aparece en los presupuestos sometidos á las Cámaras.

La asociación de banqueros de Barcelona comienza su exposición con un discretísimo preámbulo en el cual se hace notar como los presupuestos españoles han ido subiendo desde 790 á 1.045 millones de pesetas los gastos y desde 880 á 1.131 los ingresos, tomando como punto de partida los presupuestos de Cos-Gayón en 1884-85, hasta hoy. Es decir, que la nación de quince años á esta parte ha venido á soportar un mayor gravamen de 29 por 100, sin que su población peninsular haya aumentado sensiblemente y habiendo perdido durante ese periodo de tiempo el inmenso mercado que representaba nuestro imperio colonial.

Se trata, como pudiera creerse, de que España ha experimentado una expansión agrícola, industrial y mercantil de tal magnitud que su potencia económica ha aumentado en la proporción de esos gravámenes? Desgraciadamente nada más lejos de la realidad. El lector, por poco aficionado que sea á los asuntos económicos, sabe muy bien

que España continúa, en materia agrícola, sometida al régimen del arado romano y con la mayoría de sus provincias estériles, resacas y sin cultivar por falta de esas energías que queremos emplear más allá del Mediterráneo; que nuestra industria enfermizamente, sostenida por el apoyo ficticio de un arancel prohibitivo, produce tan mal y tan caro ahora como cuando sus operaciones comenzaron, salvo siempre excepciones muy honorables: que nuestro comercio, sin guía, sin orientación, sin estímulo de expansión alguno, se contenta con ser tributario de otros más adelantados. Esa es la España económica que tales cargas levanta.

Pues sobre ella, esquilmada, anémica, desfallecida, irritantemente vejada por un fisco que tolera las más escandalosas formas de la riqueza oculta mientras se ensaña ferrocamente con los contribuyentes francos; es sobre la que, con una enorme labor de economista de gabinete, quiere nuestro paisano ensayar todo un sistema de teorías económicas y de transformaciones tributarias.

El providencial tío Paco, que entre nosotros se encarga, para bien ó para mal, de cortarles las alas á todas las grandes obras humanas, se encargará seguramente de cercenar de los proyectos del Gobierno los extremos que han de dar lugar á más rudos combates. Pero entre tanto, no estará de más que los españoles todos nos enteremos de ellos y que procuremos difundirlos para que cada cual sepa las sorpresas que una Gaceta preñada de imaginación les tiene reservadas.

El café de "La Amistad,"

Atentamente invitados por su dueño don Patricio Nadal, hemos tenido el gusto de ver y apreciar en cuanto valen, las grandes reformas introducidas en dicho antiguo y acreditado establecimiento, cuyas mejoras hacen que hoy sea el Café de "La Amistad" uno de los sitios de reunión donde mas agradablemente puede el público pasar el rato.

Tanto en el decorado, como en la espléndida instalación del alumbrado y cómodo mobiliario; ha demostrado el señor Nadal exquisito gusto, sabiendo interpretar las exigencias del público, y no omitiendo sacrificio alguno para su mayor comodidad con lo cual pone de manifiesto su gran interés y deseo de agradar á sus asiduos y numerosos parroquianos, que, seguramente, le han de agradecer cuanto haga en su obsequio.

Por lo que respecta á los géneros que se expenden en el mencionado Establecimiento son de inmejorable calidad y marcas y especialmente el café que allí se confecciona, pues sabido es que el que se sirve en "La Amistad", de antiguo lleva fama de ser tan exquisito como puede desear el más delicado paladar.

Felicitemos al señor Nadal por sus acertadas mejoras que el público le ha de agradecer y premiar con creces.

ESTADÍSTICA

Los periódicos en el mundo

En el viejo continente, Alemania es el país que más periódicos publica: edita unos 6.000, de los cuales 1.000 son diarios.

El más antiguo es la *Gaceta de Correos*, de Francfort, aparecido en 1616; el más leído es el *Berliner Tageblatt*.

Inglaterra tiene 4.000, de los cuales 900 son diarios.

Francia alcanza 3.000, y diarios 750.

Italia imprime 2.000; 300 ven la luz en Roma, 200 en Milán, 150 en Nápoles, 100 en Turín, 80 en Florencia. El más antiguo es la *Gaceta de Génova*, de 1797.

De 1.500 periódicos de Austria Hungría, 300 son diarios.

Rusia sólo llega á 900; 300 en San Petersburgo y 90 en Moscov. Se editan en una infinidad de lenguas.

En Grecia los periódicos son numerosos. Atenas sólo posee 70 diarios.

En Suiza salen 600. En Bélgica y Holanda otros tantos. En Suecia y Noruega hasta estos últimos años la Prensa era poco numerosa, pero ha adquirido ya gran desarrollo.

Portugal aumenta.

Europa posee más de 30.000 periódicos.

En Asia alcanza la cifra de 4.000 La mayor parte son del Japón é Indias Inglesas.

China es poco fecunda; su principal órgano de publicación se llama *Kuig-Pau*, periódico oficial de pekin, que publica tres ediciones diarias en papel de distinto color, un diario de Sanghai y otros tres ó cuatro en Corea. Poro hay algunos para la colonia extranjera, escritos en diversas lenguas.

El Japón tiene muy cerca de 2.000 periódicos, entre ellos se citan como los más principales: el *Hatchisheniboun*, el *Nitch*

sinichimbounn, el *Uchoyashemboun* y el *Mainilchishemboun*, buenos para vocarlos en las calles. El último es el órgano del partido radical japonés.

He aquí traducidos, algunos de los títulos poéticos de la prensa india:

Reflector de la luz, *Montañas luminosas*, *Sol brillante*, *Salida de la luna llena*, *Luz de la moralidad*, *Arbol maravilloso*, *Océano de la sabiduría*, *Mar de ciencias medicas*.

En Africa hay 400 periódicos, de los cuales un centenar se publican en Egipto y el resto en las colonias europeas.

Los Estados Unidos, como casi en todo, batan el *record* del periodismo, pues tiene 16.000, de los que 3.000 son diarios.

El primer periódico americano fué el *Bestou Mew*, de 1704.

En el Canadá, de 1.000 periódicos la mayor parte son franceses.

En Méjico, Brasil y Chile, se publican bastantes periódicos y en la Argentina más de 400.

En Oceanía los periódicos que hay, están redactados por las colonias europea y americana.

En Australia hay 700 periódicos en inglés.

En los Estados Unidos ven la luz de 200 á 300 periódicos administrados, editados y redactados por negros.

Se calcula que en el mundo por cada 50.000 habitantes se publica un periódico.

NOTICIAS

Ha sido muy comentado un vivo incidente surgido días pasados en una dependencia de esta Ciudad, entre dos personas muy conocidas en la misma, por ejercer ambas una profesión relacionada con la interpretación de las Leyes.

Segun parece, entre ambos señores contendientes, mediaron escogidas frases y de grueso calibre, que alguno de ellos debió estimar ofensivas por cuanto, segun noticias, el asunto se ventilará en los Tribunales de justicia.

La cuestión fué originada, por lo visto, por ciertos conceptos que contenía un artículo ó suelto publicado hace pocos días en un periódico local, con los cuales se consideró ofendido y molestado uno de los protagonistas del incidente.

Con motivo de haberse suavizado asperezas y diferencias políticas que existían entre determinados Diputados Provinciales liberales, gracias á los buenos oficios de amigos sinceros, el jueves último se reunieron todos en fraternal banquete, que se sirvió en el Casino de la calle Mayor, al que asistieron también los Diputados conservadores y los señores Gobernador civil y Alcalde de esta Capital.

En la fiesta reinó la mayor armonía, que deseamos sea muy duradera.

Ha desaparecido de su domicilio paterno en Anguita, el joven de 17 años Antonio Chifón Simón, cuya busca y captura interesa la autoridad.

Las oficinas de la Jefatura de Minas de esta provincia se han trasladado á la calle Mayor alta número 21, piso principal derecha.

Cinematógrafo y Variedades

Mañana domingo, por tarde y noche, habrá secciones cinematográficas y de Variedades, en el teatro principal y Salón de Variedades, de la plaza de Santo Domingo, con escogidos y variados números de uno y otro género.

Ha salido para Ceuta, acompañado de su distinguida esposa Doña Carmen Domingo, el Capitán de Ingenieros Don Mario Pintos, á cuyo punto fue destinado.

En Zaragoza ha dejado de existir la madre de nuestro apreciable amigo el funcionario de esta Delegación de Hacienda Don Fernando Sancho, á quien enviamos nuestro pésame.

A nuestro querido amigo y paisano el capitán de Infantería Don Tarsilo Ugarte Fernandez, le ha sido concedida la Cruz blanca del mérito militar, por lo que le felicitamos.

El domingo pasado tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido y respetado amigo D. Ramón García López, de Madrid, dueño de la posesión denominada «El Cañal» sita en este termino Municipal.

El domingo último pasó el día en esta Ciudad el que fué Gobernador Civil de Barcelona D. Angel Ossorio y Gailardo, á quien tuvimos el gusto de saludar.

Subasta de Escopetas

El día primero del próximo mes de Noviembre se celebrará la subasta mensual de las escopetas recogidas por la fuerza de la Guardia Civil de esta Comandancia, en la Casa-Cuartel de la misma.

Como estaba anunciado por convocatoria, la Diputación Provincial ha estado reunida en los días 25, 26 y 27 del actual.

En las reuniones se han tratado y sancionado los diferentes asuntos despachados por la Comisión permanente, durante el semestre, y de la votación del Presupuesto de ingresos y gastos para el próximo año de 1911, que fué aprobado.

El Boletín Oficial de ayer, número 130, publica el Repartimiento formado por la Administración de Hacienda, de la contribución territorial por Urbana que en el año de 1911 tienen que satisfacer al Tesoro los pueblos de esta provincia, y cuyo reparto asciende á 402.236 pesetas.

El domingo último pasó el día entre nosotros, nuestro muy querido amigo D. César Davara, notable abogado de la Côte, á la que regresó el mismo día por la tarde.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha nombrado Agente ejecutivo para el cobro de las certificaciones en la Zona de Sacedón, á don Cecilio Hernández Oñoro.

El Ayuntamiento de Cabanillas del Campo ha nombrado Secretario en propiedad del mismo á D. Juan Martínez Alonso.

Clases Pasivas

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes y pensiones, en la Tesorería de Hacienda, de esta provincia, podrán hacer efectiva la mensualidad corriente en los días 2 al 5 inclusive y 7 del próximo mes de Noviembre.

Ha dejado de existir en esta ciudad nuestro convecino el Industrial D. Melitón Dombritz.

Reciba su atribulada familia nuestro pésame.

El jueves último pasó el día en esta población el Abogado del Estado, en Burgos, D. José María Solano y González, particular amigo nuestro.

Terminada la excedencia que á su instancia le fué concedida, ha vuelto á posesionarse del cargo de Jefe de la Sección de cuentas de esta provincia, nuestro estimado amigo D. Galo Vallejo.

BIBLIOGRAFIA

Los presupuestos del Estado y el clamor nacional

Así se titula un folleto que ha publicado don Agustín Ungria, Director de la Revista *El Momento Industrial y Mercantil* de Madrid, detallando la inversión de los 1.045 millones de pesetas á que asciende el Presupuesto de gastos de 1911 y haciendo comentarios acertadísimos sobre la Hacienda y la Administración públicas.

Es un trabajo nacional que deben leerlo todos los españoles amantes del progreso de la Patria porque no solo enseña las llagas sociales que corren á España sino que traza orientaciones de regeneración que interesan á los hombres de todas categorías, profesiones y oficios contribuyan ó no á levantar las cargas del Estado.

Analiza primeramente los Presupuestos y se ocupa de la situación del Tesoro, critica los gastos excesivos de la Presidencia del Consejo de Ministros y de ambos cuerpos Colegisladores y entra á ocuparse de los 408 millones de pesetas que importan los pagos por Deuda pública y de los 75 millones para clases pasivas, pasando después á los Ministerios de Estado, Gracia y Justicia, Guerra, Marina, Gobernación, Fomento, Instrucción pública y Hacienda, donde se gastan 550 millones de pesetas al año.

Los juicios y las demostraciones que el señor Ungria hace en el texto de su folleto, revelan sus grandes conocimientos en los asuntos financieros económicos y mercantiles y en las doctrinas y cuestiones sociales. Trata las funciones de la Hacienda como si fuera un funcionario perito en ella; se ocupa de la deuda española con altas miras patrióticas; realiza los servicios del Ministerio de Estado abogando por el aumento y perfección de nuestras relaciones comerciales en el extranjero. Habla del Ministerio de Gracia y Justicia, analizando las causas de la criminalidad y del mal estar social en que viven una gran parte de las familias y ciudadanos y se detiene en los servicios de Vigilancia y Seguridad que están á cargo del Ministerio de la Gobernación y haciendo consideraciones sobre el desarrollo de los vicios, señala los casinos donde se juega, las tabernas y las manebias como causas de los males que padecemos. Al hablar de los Ministerios de Guerra y Marina, deja espacio á la pluma del escritor Alejandro Settier, quien pone de manifiesto los enormes gastos que se hacen en estos Departamentos y por último describe las deficiencias de que adolecen las oficinas públicas y analiza los servicios del Ministerio de Fomento, ocupándose tambien de Instrucción Pública y Hacienda.

En la 1.ª plana de este trabajo hay una exposición dirigida al Presidente del Consejo de Ministros de la que el autor con una humildad plausible dice al Jefe del Gobierno «No vengo á implorar un destino al amparo del ya roído Presupuesto; no vengo á solicitar favores ni prevenidas; solo vengo, Señor, á pedir para mi madre que se llame España y está enferma una poca de buena Administración por el amor de Dios».

Es digno de leerse y tener en cuenta cuanto en este trabajo ha dicho el Sr. Ungria, quien según tenemos entendido se propone dar algunas conferencias sobre el mismo tema.

El folleto se vende á 2 pesetas ejemplar en las principales librerías y en Madrid Calle del Desengaño, num. 1 domicilio del autor y oficinas de El Fomento Industrial y Mercantil.

Ecequiel Castelló

Unico centro de pianos de teclado y manubrio Afinaciones y reparaciones. Cuerdas de todas class. Por cuatro pesetas piano manubrio doce horas.

Representación de la acreditada casa de pianos de Casali (Pombia) pianos de esta marca al contado y á plazos.

Bardales, 11.—GUADALAJARA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencias en todas las provincias de España
Francia y Portugal

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ, PLAZA DE DON PEDRO, 1

NADIE VENDE

CON UN 25 POR 100 MAS BARATO QUE EL
Almacén de calzado de Barcelona

Grandes existencias

y grandes novedades para todas las
temporadas

Todo más barato que en las fábricas, mercería, bisutería, quincalla, perfu-
mería, juguetería, de ósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en
confecciones para niños y equipos para cristianar.
Todo con un 25 por 100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino

Mayor alta, 12 y 14. --GUADALAJARA

Gramófonos

Deseando poner tan agradables aparatos al alcance de todas las fortunas, hemos adquirido la representación exclusiva de las mejores fábricas, pudiendo ofrecerles garantizados por un año y a precios increíbles por lo económicos.

Gramófonos desde 50 ptas.
a 2.750



Todos con máquina excelente que permite dar cuerda en marcha, doble freno para graduar la velocidad del platillo, bocina de flor de gran tamaño y bien decorada y excelente diafragma concierto que reproduce los sonidos con absoluta claridad y gran potencia.

DISCOS y agujas de las mejores marcas. Representación de los renombrados discos de la C.^a del Gramófono y Zonófono, impresionados por los mejores artistas del mundo.

Muestras y detalles de todo en la Administración de este periódico, Mayor alta, 26 y 28, pral.

Almacén de hierros, ferretería, cristales y cementos

VIDA DE MORILLAS (EN TESTAMENTARIA)

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baules, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas econó- micas, zafras, cántaras, Telas metálicas espino artificial, PAJA DE MAIZ, he- rrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones, HORCAS, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y me- didas, Bombas aspirantes de mano.

ARADOS DE VERTEDERA con estevas de hierro y madera y accesorios para los mismos, ARMAS de FUEGO, APARATOS y MATERIAL ELEC- TRICO, ARTICULOS DE MOLINERÍA. Especialidad en cementos, baldosi- nes y azulejos, aceros, planchas de metal, zinc, hierro y plomo, inodoros, tu- berías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Máquinas de picar y embutir carne, caloríferos, estufas y choubeskis para calefacción de habitaciones

Mayor baja, 52 y Torres, 1. --Guadalajara

LA REGENERACIÓN ESPAÑOLA

Sastrería y talleres de confecciones

DE JULIO SERRANO

Immense surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país. Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía. Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos. --Madrid

EL DIA DE MADRID

Diario político neutral

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Castro, núm. 6. --Teléfono 492

DIRECTOR GERENTE

f. DEL PINO

A LOS SUSCRIPTORES

—PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN—

Madrid, una peseta al mes. Provincias, semestre, 9; un año, 18. Portugal, 24. Demás países, 40.

CON REGALO DE UN RELOJ

Madrid, 1'50 al mes; 18, al año. Provincias: un año 20 pesetas. --Semestres y trimestres, 2 pesetas por mes.

ANUNCIOS: Cuarta plana, 10 céntimos línea. Recla- mos y noticias, á precios convencionales.

Número atrasado 25 céntimos



ADVERTENCIA.—D. Antonio Ayuso, corresponsal de EL DIA en Guada- lajara, calle de Montemar, núm. 1, principal, está autorizado para admitir suscriptores y entregar EL RELOJ al tiempo de cobrarlas. También lo está para contratar anuncios.